

En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que co-
 rresponda por aumento de fran-
 queo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

En la cuarta plana cada línea de pu-
 blicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de
 inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las
 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 10.º

Mahon, jueves, 14 Agosto de 1890.

N.º 2.730

Desde Madrid

Madrid 4 Agosto.

La revolucion social

Ayer celebraron en esta capital los obreros socialistas una de sus habituales reuniones. Tenia ésta por objeto dar una muestra de simpatía á los huelguistas de Málaga y Manresa, é iniciar en su favor una cuestacion. De *fil en aiguille* los oradores vinieron, segun costumbre, á hablar de su pleito, Y sucedió lo que siempre sucede. Se abominó de la inicua explotación del capital, se compadeció á las víctimas que gimen bajo la que denominaba Lasalle «la férrea ley del salario», se calificó á los *burgueses* de criminales sin entrañas, se les amenazó con la muerte en plazo perentorio, se dijo mal de la prensa y se hicieron votos por la revolucion social. Despues de lo cual, los honrados obreros, incapaces en su casi totalidad de cometer el homicidio más liviano, se retiraron tranquilamente á descansar de sus fatigas oratorias.

Los que quieren servirse del pueblo tratan de agradarle; los que aspiramos á servirle, preferimos serle útiles á serle gratos. Duélenos por su bien verte todavía entregado á las dulces pero falaces ilusiones del movimiento romántico del 48. Duélenos verle esperando su redención del Mesías de una revolucion destinada á transformar bruscamente, á modo de decoración de teatro, el orden social existente. Naturales son las impacencias del que sutre, pero no lo son menos las fatales lentitudes de la historia. Ningun deseo es bastante poderoso para apresurar el curso del tiempo.

El hambre más devoradora no aceleró jamás la germinación de la planta ni la madurez del fruto. La supresion de la casta, la abolición de la esclavitud, la emancipación de los siervos, han sido obras muchas veces seculares. Nadie realizará en un día la redención del proletariado. ¿Qué le daría una revolucion triunfante? ¿El poder? Pero, ¿hay nada más impotente? Tuvieralo mañana en sus manos y verian con asombro como, á vueltas de una pasajera perturbación de las relaciones sociales, las cosas volvieran fatal, indefectiblemente, poco mas ó menos á su antiguo cauce. Es más; si esta sociedad burguesa, por un milagro de contrición, se levantara un buen día animada del firme propósito de transformarse de *faud en comble*, su empresa sería tan vana como suelen serlo en el alma de los hombres las más puras intenciones siempre que se hallan en pugna con las fatalidades inexorables del hábito y del temperamento.

Hay que pensar más alto, hay que mirar más hondo. No hay que creer que todo el orden social existente sea tan sólo una tramoya artificialmente urdida por los privilegiados y susceptible de derrumbarse, como castillo de naipes, al soplo de los oprimidos. La obra exige un esfuerzo infinitamente más poderoso y sostenido que el empuje revolucionario de un instante. No se trata ahora, como en 1789, de destruir un régimen caduco, muerto en la conciencia pública y sostenido tan sólo por la gracia arbitraria del poder.

Es preciso ganar á la propia causa la adhesion y el asentimiento de los buenos. Es preciso completar la organización obrera en proporciones tan vastas, que la solidaridad establecida entre los pobres pueda luchar ventajosamente con los medios acumulados en manos de los

ricos. Es preciso impedir que los obreros se vean precisados, como en Manresa y en Málaga, a sucumbir á las exigencias de los patronos y á abandonar su actitud por falta de asistencia de sus hermanos. Es preciso que allí donde una causa justa imponga la necesidad de la huelga concurren á sostenerla los trabajadores de todo el mundo. Es preciso acumular lentamente, como las *Trades Unions* en Inglaterra, grandes elementos económicos de resistencia. Es preciso ejercer en la poblacion rural el apostolado de las reformas sociales. Es preciso servirse del sufragio para instaurar aquel régimen político en que pueden hacerse valer sin trabas los derechos y los intereses del pueblo. Es preciso formar un gran partido socialista que tenga en la prensa, en los municipios y diputaciones, en las Cámaras y más tarde aun en el gobierno, su propia representación.

Es preciso estudiar y acometer aquellas reformas civiles que, pasando casi inadvertidas en el instante de su planteamiento, acaban á la larga por transformar la faz de las sociedades; *jus abutendi* de la propiedad, modificación radical del régimen sucesorio, declaración del derecho de todos á un *minimum* de subsistencia, transformación de todo el sistema tributario, aboliendo el impuesto de consumos y sustituyéndole con un tributo sobre la renta, y tantas otras semejantes. Y sobre todo es preciso determinar, concretar, definir las aspiraciones, á fin de lograr que llegue á ser práctico lo que se siente como justo.

Acometer esta empresa es infinitamente más útil que declamar predicando estérilmente cruzadas imposibles. Los discursos de club no derribarán la sociedad burguesa. El privilegio es hasta más sólido que las murallas de Jericó. Si los obreros conocieran la existencia íntima del trabajador de eso que ellos llaman la burguesía, que gana su pan con una labor aún mas penosa y mortífera que la suya, y vive sometido á privaciones, dolores, exigencias, dificultades, humillaciones que ellos no conocen, comprenderian lo desinteresado de nuestros consejos. ¿Cómo ha de asustar la revolucion social á los desheredados de levita? La sociedad actual es para ellos mas dura todavía, si cabe, que para el obrero manual. Pero importa decir la verdad é impedir que las justas reivindicaciones se conviertan en pueriles desahogos en que contrastan los atrevimientos de la palabra con las timideces del hecho. Si las quejas del oprimido son conmovedoras y dignas de respeto, ¿hay en cambio nada más ridículo que las amenazas de la debilidad y las baladronadas de la impotencia?

5 Agosto.

La benevolencia

No pasa día sin que en alguno de los periódicos de mayor importancia y circulación hallemos noticias del tenor siguiente:

«El Sr. Bosch y Fustegueras ha entregado al ministro de la Gobernacion una nota comprensiva de los nombres de ochenta aspirantes á destinos públicos, recomendados al gobierno por el jefe del partido reformista.»

«Se indica para tales ó cuales cargos á los Sres. D. A. B ó C, amigos del Sr. Romero Robledo.»

«El Sr. Martos ha presentado al gobierno una lista de veinte candidatos á la diputacion á Cortes en las próximas elecciones.»

«Muéstrase muy satisfecho el Sr. Martos de la eficacia con que los ministros atienden sus recomendaciones.»

Y así sucesivamente.

O en otros términos, que no bastaba que el partido dominante convirtiera el presupuesto en botín entregado á la codicia de los suyos ó en salario de la defecion de los extraños. Era necesario pagar con él la complacencia de los afines, la benevolencia de los que debieran ser adversarios. Así, á ojos vistos, sin asomo de recato, pasa la dádiva oficial de un extremo á otro del campo político, mayorías y minorías parlamentarias se forman en Gobernacion y cada situacion subvenciona á los encargados de hacerla cruda guerra á la manera como un empresario paga á sus comparsas.

De este género de corrupcion, sin precedentes en la historia política de ningún pueblo, es Castelar el primer responsable. El la introdujo so capa y bajo el título de benevolencia. El nombre es tan absurdo como la cosa. Entiéndese por benevolencia aquella disposicion del ánimo que nos inclina á templar en ocasiones los rigores excesivos del juicio. Los extravíos de la juventud, las debilidades del sexo, los pecados de la pasion, las torpezas de la ignorancia, merecen esa consideracion benévola que nos impide aplicarles la censura inflexible á que los hechos serian acreedores si se prescindiera de la atenuacion que se encuentra en sus motivos. Habida cuenta de las flaquezas de nuestra condicion humana, acaso aun los actos más reprobables deban ser mirados con aquel espíritu de propiedad que engendra el conocimiento de la debilidad moral de sus autores.

Pero ¿qué significa la benevolencia en política? ¿Es ó no la política sistema de principios y arte de aplicarlos en la vida? ¿Puede decirse seriamente de alguien que es benévolo en ingeniería, en agricultura, en abogacía, en medicina? ¿Tendría sentido la benevolencia aplicada, verbigracia, á la homeopatía ó á la alopatía, al método inductivo ó al método sintético, á las lámparas de arco voltaico ó á las de incandescencia? La verdad y el error no tienen nada que hacer con la benevolencia ó la animadversion. Lo cierto es cierto, lo justo es justo, ora nos plazca, ora nos desagrade. El reaccionario más simpático del mundo no dejará por serlo de sostener un absurdo. Comprometerse á mirar con benevolencia lo que el adversario político *pueda hacer* equivale á abdicar de antemano de todo espíritu de justicia.

Pocos errores tienen en el entendimiento su primera fuente. Los más derivan de inclinaciones morbosas del ánimo y vicios de la voluntad. ¿Es tan cómoda la benevolencia! El benévolo tiene todos los gozes y ninguno de los quebrantos del poder. Cuenta con la amistad del poderoso sin hacerse solidario de su impopularidad y de su desprestigio. Está á las maduras sin estar á las duras. Disfruta del provecho sin participar de los enojos del trabajo. Influye y no responde. Puede y no debe. Es rico y no administra. Para él triunfar sería sucumbir, y mandar decaer.

No es, pues, maravilla que hombres como Martos y Romero sigan en esta situacion el ejemplo que les dió Castelar en la pasada. ¿Pueden ocultárseles las ventajas inapreciables de esa actitud? Bás-tales ser una perturbacion en la política para ganarse ampliamente cuantas mercedes pueda prodigarles el gobierno á guisa de legítima recompensa. Conocen su valer. Saben el precio inestimable que

tiene para una situacion como la actual el hecho de poder presentar á sus adversarios, siquiera sea sólo en la apariencia, fraccionados y divididos. Lo que hizo Castelar con los republicanos, eso hacen hoy ellos con el partido liberal. Y véase como eso que se llama benevolencia con los adversarios no es acaso otra cosa en el fondo sino la manifestacion correspondiente y paralela del odio hácia los afines.

Que haya gentes que comprando ó vendiendo mantengan ese mercado, párecenos, si no justo, hecho á lo menos comprensible y natural. Lo único que nos causa asombro y maravilla es que existan países en que se toleren y se practiquen impunemente cosas semejantes.

6 Agosto.

La junta central

A la hora en que escribimos estas líneas celebra la junta central del censo su primera sesion. En ella tienen puestos los ojos y la esperanza todo el país liberal. En ella ha de dar al gobierno la primera batalla la opinion democrática que cuenta en el seno de esa junta con autorizados representantes que constituyen la mayoría. Su primer cuidado ha de ser recabar la plenitud de atribuciones que la ley le confiere y que el poder se apresta á mermarle. Importa que, velando por la sinceridad y verdad del sufragio, ponga coto á la campaña de exterminio concejil á que se vienen entregando, bajo la direccion de Silvela, los Poncios conservadores. Importa que haga cuanto esté en su mano para emancipar la soberanía nacional de la oprobiosa servidumbre de los gobiernos. Tratándose de la instauracion efectiva del sufragio universal, el momento es solemne, decisivo. De la manera como esos demócratas cumplen la alta mision de custodia y de censura que les ha confiado la ley, depende acaso todo el éxito de la reforma y consiguiientemente el porvenir político de la patria.

Cuantos conocen juntamente la habilidad y los propósitos de Silvela, se asombran de que el ministro de la Gobernacion haya tomado la iniciativa en la convocacion de una junta cuya mayoría habia de ser necesariamente hostil á la política electoral de este gobierno. Ha sido una torpeza. El gobierno se ha creado una dificultad, se ha suscitado un conflicto de todo punto necesario. Tratándose de otro país y de otros hombres, hubiera podido creerse que la resolucion gubernamental obedecía á un respetable escrúpulo de legalidad. Pero se trata de España, se trata de los conservadores, se trata de Silvela. Se trata de hombres que sólo se ahorcan cuando les tiene cuenta. Y de aquí que la opinion liberal, sorprendida, haya dado en entregarse para explicar el fenómeno, á las más extrañas hipótesis.

La más extraña de entre ellas es sin embargo, la mas verosímil. En países como el nuestro hay que seguir la máxima de Tertuliano y creer siempre lo absurdo. Se ha dicho que el propósito de Silvela al convocar la junta del censo no ha sido otro sino el de desautorizarla. Ausentes de Madrid casi en totalidad los prohombres que constituyen su mayoría liberal, el ministro, juzgando por la propia á la agena abnegacion, ha creído que los mas de ellos no interrumpirían por tan fútil motivo sus deleitosos ocios veraniegos. ¿Qué ocasion para denunciar ante el país el egoismo y la indiferencia

de esos hombres incapaces de sacrificar en aras del deber el regalo de la comodidad! ¡Qué ocasión para que el gobierno asumiera autorizadamente las atribuciones de una junta cuyos miembros abandonaban de tal suerte el cometido de honor que la ley ha confiado á su patriotismo y á su celo! ¡Qué ocasión para demostrar al mundo á donde llegan las virtudes cívicas de las lumbreras de nuestra democracia!

Repetimos que la explicación nos parece absurda, pero nada menos que increíble. Maniobras de esta altura son frecuentes en nuestra política. En todo caso basta que la explicación haya podido ser imaginada y creída para que el hecho dé testimonio irrecusable del grado de prostración y abatimiento á que ha llegado entre nosotros el espíritu público. Por cumplir su deber de liberales y demócratas, nuestros padres sacrificaban la hacienda, arriesgaban la vida, inmolaban las afecciones del amor y de la familia, vivían en perpetuo sobresalto, sufrían persecución incesante, gemían en prisión ó eran deportados á tierras lejanas y sometidos á la acción deletérea de climas mortíferos. ¿Y puede haberse creído que hoy, no ya oscuros ciudadanos, sino hombres eminentes, consagrados al culto de las ideas, rodeados de la aureola del prestigio y la popularidad, hubiesen rehusado hacer en aras de un deber estricto, impuesto por la ley, el sacrificio de imponerse una leve é insignificante molestia?

Si tal fué la intención de Silvela, por esta vez se ha pasado, no diremos de listo, sino de escéptico y malicioso. La junta central se propone darle en que entender. Coincidiendo con la escandalosa cruzada contra los ayuntamientos, su convocación no ha podido ser más oportuna. El país tiene en ella un órgano autorizado y oficial por el cual le será dado, ya que no poner límite al abuso, al menos consignar la protesta.

ALFREDO CALDERON.

Correo de hoy

Telegramas

Madrid 11.

Los cambios oficiales de hoy sobre el extranjero son los siguientes:

París, á la vista, 5'20 de peseta por 100 beneficio al papel.

París, á 8 días vista, 5'10 de peseta por 100 beneficio al papel.

Londres, á la vista, libra esterlina, 26'64 pesetas.

Londres, á 8 días vista, libra esterlina, 26'61.

Madrid 11, 11 30 m.

En Zaragoza los carlistas se disponen á tomar parte en la lucha electoral, habiendo nombrado al efecto una Comisión de coalición que aún no ha resuelto nada, pues espera órdenes superiores.

Madrid 11, 3-20 t.

Se han recibido graves noticias acerca de la situación interior de Marruecos. El sultán ha salido para Mequinez, obligado á ello por una espantosa derrota que han sufrido sus tropas, las cuales han sido derrotadas por los insurrectos.

En su consecuencia, el Sr. Figuera, nuestro representante en el Mogreb, no podrá ver al sultán en Rabat para entablar las reclamaciones consiguientes á los sucesos de Melilla. Esto ha contrariado mucho, y gran número de personas verían con gusto que el Gobierno español tomara una actitud enérgica.

Mohamed Butaleb había salido con las tropas leales á cobrar los impuestos, los cuales los pagan siempre con profundo disgusto las kábilas del interior del imperio. Muchas de estas kábilas se arrojaron denodadamente sobre las tropas del sultán.

Sostuvieron entonces un mortífero combate cuerpo á cuerpo, quedando herido y prisionero el hijo del jefe de las tropas. Este y muchos soldados fueron degollados, hasta que hubo una desbandada general.

Telegrafían de Vigo que anoche hizo una entrada triunfal en aquella ciudad el Sr. Peral, siendo acompañado por la muchedumbre, que llevaba antorchas.

La prensa censura al ministro de Estado la calma que ha llevado en los asuntos de Marruecos, pues ha trascurrido tiempo suficiente para que se hubiesen presentado las reclamaciones y haber obtenido contestación á las mismas.

Las noticias referentes al cólera no ofrecen variación sobre las de ayer.

Madrid 11, 8-35 n.

La Junta central del Censo se reunirá nuevamente el mes que viene, tomándose entonces acuerdos más trascendentales que los adoptados hasta ahora.

Los conservadores reconocen que la Junta constituye una verdadera y grave complicación para su política.

Madrid 11, 5-45 t.

Telegrafían de Málaga que han sido reducidos á prisión tres huelguistas, habiéndose recrudecido la huelga. Numerosos grupos de mujeres rodean la Aduana pidiendo la libertad de los detenidos.

La policía y la guardia civil intentan disolver los grupos, pero la mayoría de ellos se resiste á efectuarlo.

Llega un refuerzo de la guardia civil de caballería, que avanza mientras las mujeres gritan desaforadamente. Muchas de ellas se arrodillan ante los caballos y otras presentan sus niños de pecho; pero sigue avanzando la caballería.

Se ha confirmado la salida del sultán Muley-Hassan de Rabat, quedando allí el gran visir; con quien se entenderá el Sr. Figuera.

Manresa 11, 7-50 n.

Esta mañana se han abierto las fábricas situadas en el alto Llobregat; pero los obreros de las mismas se niegan á reanudar sus trabajos hasta que sean admitidos todos los operarios.

La guardia civil recorre la comarca en que se hallan los centros fabriles con objeto de mantener el orden.

Valencia 11, 6 30 t.

El mayor contingente de invasiones lo ofrece hoy el pueblo de Onteniente, donde se han registrado 17 invasiones y 10 defunciones. En Cuatrecronda ha decrecido.

En Valencia ha ocurrido una defunción. Anoche el vecindario de la calle de Jerusalem atacó á la brigada sanitaria, excitando las turbas un guardia de seguridad. La prensa censura duramente este hecho.

Zaragoza 11, 8 n.

Reunida ayer la Junta del Congreso católico, se enteró con disgusto de la noticia que circuló por los periódicos, relativa á la suspensión de dicho Congreso.

La salud pública es aquí inmejorable; sin embargo se toman grandes medidas sanitarias.

Las próximas fiestas del Pilar prometen ser brillantes. Al efecto, se están preparando locales para hospedar á los forasteros.

El Círculo tradicionalista celebró ayer una reunión, acordando reclamar las inclusiones y las exclusiones en el censo electoral. D. Sebastian Monserrat dijo que en el siglo XIX son votos los fusiles.

San Sebastian 11, 3-20 t.

Algunos amigos del Sr. Martos aseguran que este señor está arrepentido de la actitud que tomó en el seno de la Junta central del censo; pero otros lo niegan en absoluto.

El Sr. Alonso Martínez opina que las Juntas municipales del censo pueden constituirse cuanto antes.

La reina regente ha firmado varios decretos.

Espérase que hoy se verificará la visita del Sr. Sagasta á D.^a Cristina.

El marqués de Cerralbo inaugurará un casino carlista en Estella.

París 11, 10 35 m.

La *Petite République Française* dice que circula el rumor de que el ex rey Milano de Servia contraerá en breve matrimonio con la viuda del general Barrios, presidente que fué de Guatemala.

Dícese que la fortuna de dicha señora se calcula asciende á 50 millones de pesos.

Bruselas.—Después de la imponente manifestación celebrada ayer, la ciudad ha recobrado su aspecto normal. Sin embargo, durante la pasada noche las tropas han continuado sobre las armas.

MAHON

¡LIBERALES Á LAS LISTAS!—Pronto llegará el día, en que exclamemos *¡liberales, á las urnas!*; pero todos sabemos que es inútil marchar á las urnas, si teniendo derecho á votar, no hemos reclamado á TIEMPO contra el hecho de no estar incluidos en las listas. Tienen voto todos los españoles, que hayan cumplido veinticinco años de edad, estén en pleno goce de sus derechos civiles y hayan ganado el de vecindad en cualquier municipio. Llegó la hora de reclamar, llegó la hora de molestarse dos minutos en subir las gradas de las Casas Consistoriales, para ver cada uno su nombre con sus propios ojos. Preciso es que la liberal Menorca sostenga su honrosa fama; que dé una completa batida al partido de Pidal; el partido, que cuenta como uno de sus principales florones á las *honradas masas carlistas*. La unión, en Menorca, del partido republicano con el liberal monárquico ha dado siempre al traste con los planes de los fariseos reaccionarios: sostengamos esta unión á todo trance, y ella nos dará la victoria; como en la última jornada, en el municipio, en la provincia y en las Cortes. Poco debe importarnos que impere Cánovas, si aquí, en esta isla, logramos sacar triunfantes á hombres anti-cánovistas. Que reclamen, pues, ahora los electores liberales, que no vean sus nombres incluidos en las listas; que acudan sin falta á examinarlas; seguros de que, teniendo á nuestro favor el número, serán nuestros los candidatos vencedores.

A consecuencia de la poca carne que ayer quedó sin vender (unos 30 kilos) y no habiendo los cortantes degollado ninguna res con el pretexto de ser hoy vigilia con abstinencia de carne, han sido muchísimas las personas que esta mañana se han quedado chasqueadas, sin poder hacer la acostumbrada provisión de aquel artículo.

Creemos que los cortantes, debieran ya dejar á un lado rancias y tontas preocupaciones y no dejar al público sin un artículo de tanta necesidad como lo es el de que tratamos.

Mañana á las 8 debe reunirse la Junta del Censo electoral si no media orden en contra. Creemos inútil encarecer la asistencia á nuestros correligionarios que forman parte de la misma, pues con la sesión de mañana se colocan los cimientos de nuestra victoria en las elecciones y de la derrota de nuestros eternos adversarios los conservadores.

El *Palmesano* dice haber leído en un periódico de la corte que ha sido trasladado á Sta. Clara (Cuba) con el cargo de gobernador civil don Pedro Fernandez Miró, que desempeñaba otro gobierno de la misma Antilla.

Después de algunos días de calor verdaderamente estival en la mañana de hoy

se ha encapotado el cielo, dejándose sentir un fuerte viento Norte. A consecuencia de ello el ambiente se ha hecho mucho más agradable, descendiendo notablemente la temperatura.

Hemos recibido la Memoria del Banco de Ciudadela, leída á la Junta general de accionistas en la sesión ordinaria del día 10 del corriente, bajo la presidencia de D. Gabriel Squella Martorell. Con sumo gusto hemos leído dicho documento en el cual se demuestra de manera evidente el estado floreciente de dicha sociedad, que este año ha repartido un dividendo de once pesetas por acción, por cuyo resultado no podemos menos de felicitar á los individuos de la Junta y demás personas que se hallan al frente de aquel establecimiento.

Segun los últimos datos oficiales, desde que empezó la epidemia colérica, entre todos los pueblos atacados, hasta el 12 de agosto, ha habido 1488 invasiones y 730 fallecimientos: entre estos, 301 varones y 429 hembras.

Ha cesado en su publicación el semanario titulado *Ibicenco* habiendo venido á sustituirle otro que se titula *Ibiza*, que dice abriga los mismos propósitos que el anterior.

En el sorteo verificado el día 9 en Madrid, fueron premiados con 800 pesetas cada uno los billetes números 253, 1709 y 2903, espendidos en la Administración núm. 2 de esta ciudad.

Benjamin Darling, el primer inventor del revólver, cuya fabricación ha hecho ricos á tantos, ha muerto recientemente en un asilo de pobres en Rhode Island (Estados- Unidos).

En el vapor-correo «Puerto Mahon» ha llegado á esta ciudad el nuevo músico mayor del Regimiento de Baza.

La *Monarquía* del Ferrol, dice: «El acorazado «Pelayo» visitará á nuestro puerto el presente verano. »Todas las probabilidades hacen creer que en el Ferrol se formará la nueva escuadra de Instrucción, la cual, compuesta de buques modernos, responderá más dignamente que hasta ahora, al objeto de su organización y dará más brillo á la Marina y al pabellón nacional.

Y todas las probabilidades hacen suponer también que en estas aguas se reunirán para Agosto ó Setiembre los siguientes buques:

«Acorazado «Pelayo», fragata «Gerona», cruceros «Reina Regente», «Navarra», «Cristina», «Colon», «Isla de Luzon», y caza-torpederos «Destructor».

El próximo domingo tendrá lugar en el vecino pueblo de San Clemente la fiesta anual dedicada á su patrono; como de costumbre habrá baile, carreras y solemne función religiosa. El casino «El Pasatiempo» invita á sus asociados á asistir á la festividad.

Mañana á las nueve de la misma oirá misa en la parroquia de San Francisco la fuerza del regimiento de Baza.

Están ya terminadas en Palma las obras de reparación que se emprendieron en el Palacio de la Almudaina de dicha ciudad para reforzar el torreón del E. que amenazaba ruina.

Dicho torreón ha tenido que ser demolido y levantado de nuevo: su parte exterior ha sido revocada, dando al revoque un color aproximado al de la tierra de Siena quemada.

Con motivo de esta terminación, ha quedado espedito el paso por la escalera que da acceso á la muralla, paso que quedó interrumpido al tiempo de efectuarse las obras.

Esta noche, de 9 á 11, la banda del Regimiento de Baza ejecutará en el paseo de la Esplanada las piezas del siguiente programa:

- 1.º Paso doble «El Navarro» (R. Selichor).
- 2.º «Adelaida», mazurka, (Buron).
- 3.º Zambra «Escena Morisca» (Chapí).
- 4.º Sinfonía en la ópera «Guillermo Tell» (Rossini).
- 5.º Gran marcha en la ópera «Tannhäuser» (Wagner).
- 6.º Paso-doble «Pelayo» (J. Villalonga)

De «La Almudaina».

«Ayer por la tarde estaba despidiéndose de sus amigos una familia de Santa Catalina momentos antes de salir el vapor en el cual iba á embarcarse para Barcelona, cuando una de las hijas se sintió atacada de un accidente que en pocos instantes puso fin á su vida.

Considerérese la consternacion y alarma que tan sensible hecho sembró entre los circunstantes y la desesperacion que dejó en la atribulada familia.

Acudieron, casi enseguida algunos guardias municipales y el Inspector Sr. Ortega y poco después el Alcalde, señor Guasp, La dolencia no tuvo, sin embargo carácter alguno sospechoso.

La difunta resultó ser hija de uno de los trabajadores de la Fábrica del Sr. Oliver (Maneu) qu. están en huelga y ha ido á Barcelona en busca de trabajo, á donde se dirigía también la familia en cuestion llamada por el padre.

—La conveniencia de establecer un cable telegráfico que nos ponga en comunicacion instantánea con la isla de Cabrera se hace notar, casi, como una necesidad.

No nos parece preciso demostrarla por ser de evidente concepcion; no obstante si para obtener la mejora que proponemos fuese preciso aducir razones y manifestar el porqué de sus beneficios, no tendríamos inconveniente en exponer con cuantos detalles son de desear esas razones y hacer de ellas argumentos en favor de aquella idea cuya realizacion desde luego proponemos á nuestras autoridades.

Por de pronto anticipamos que segun nuestra manera de entender este asunto, no ha de costar tal vez gran cosa adquirirles quince ó veinte millas de cable toda vez que acaso pudieran utilizarse las porciones extraídas ó por extraer de los que se han roto y servian antes para comunicacion de esta isla con la Península.»

Relacion de los pasajeros llegados á las doce de la mañana de hoy á bordo del vapor-correo «Puerto-Mahon».

DE BARCELONA

D. Domingo Pascual, dos hijas y sirvienta, Maria Taltavull, Leon Perez, esposa y dos hijos, Dolores Moreno y seis hijos, Francisco Timoner, Tomás Pons, Ricardo San Antonio y esposa, Ponciano Ruiz, Miguel Taltavull, Antonio Armengol, Santiago Gassiot, Apolonia Serra, Antonio Colina, Ramon Aribé, Jaime Monjo, Inés Lopez, Encarnacion Timoner.—Total 30.

BOLSA DE MADRID

13 de Agosto 4 t.

4 por 100 interior. 76'950
4 por 100 amortizable 89'900
Billetes Hipotecarios de Cuba 107'800

BOLSA DE BARCELONA

13 de Agosto 4'20 t.

4 por 100 int. 77'070
4 por 100 ext. 79'150
4 por 100 amortizable. 89'750
Billetes Hipotecarios de Cuba 108'000
Banco Hispano Colonial 62'250
Acciones ferrocarril Francia 53'750
Id. Norte 77'850
Id. Orense 19'050
Id. Almansa 125'000

Obligaciones Francia 00'000
Id Norte 83'500
Id. Orense 00'000
Id. Almansa 77'000
Compañía Trasatlántica 88'250
Empaños del Casino Mercantil Interior. 26 rs. vn.
paga alcista.

Verdaderas eminencias con gran unanimidad, elogian los sorprendentes efectos de los Salicilatos de bismuto y cerio de Vivas Pérez, el más racional y el más eficaz de los preparados de su clase. Véase el siguiente testimonio:

(Desconfiar de las imitaciones.)

D. JUAN GINÉ Y PARTAGÁS, Catedrático de la Facultad de Medicina en la Universidad de Barcelona etc., etc.

Certifico: Que en muchas ocasiones he prescrito los paquetes de Salicilatos de bismuto y cerio que prepara el Doctor en Farmacia Sr. Vivas Pérez, cumpliendo con este medicamento las siguientes indicaciones:

1.º Cohibir los flujos intestinales de carácter diarreico y aun disentérico.

2.º Combatir la infeccion gastro-intestinal, que, en muchos catarros, es causa de la fiebre tifoidea.

3.º Facilitar el curso de la quillificacion, absorbiendo el excedente de jugos digestivos que á veces impiden las elaboraciones de la via intestinal, etc.

En todos estos casos, la indicacion ha sido satisfecha á la medida de mis deseos; por lo cual considero el medicamento que prepara el Dr. Vivas Pérez, superior en eficacia á otros análogos hasta el presente en uso en la terapéutica de las vias digestivas.

Y para que conste firmo la presente en Barcelona, á 13 de Marzo de 1889.—Juan Giné. 7

Crónica marítima.

Buques entrados.

Dia 13

De la Habana berg. gol. «Ventura», cap: D. Tomás Guivernau, con 10 tripulantes y azúcar.

Dia 14

De Barcelona vapor-correo Puerto-Mahon, cap. D. Miguel Tudury, con 23 trip., 25 pas., efectos y la correspondencia.

Crónica religiosa.

SANTOS DE HOY

Stos. Calisto y Marcelo obs., Eusebio pbro., y Sta. Atanasia vda.

SANTOS DE MAÑANA

La Asuncion de Ntra. Sra.
Stos. Alipio y Arnulfo obispos.

MISCELANEA

AGUAS, PASTAS, POLVOS Y POMADAS

Una de las más graves falsificaciones que pasa inadvertida, es indudablemente la de la perfumería.

Con nombres pomposos se emplea toda clase de drogas que halagan la vista y hacen concebir esperanzas de belleza y de juventud.

Muchas de esas sustancias son venenosas, y tanto más dañinas cuanto no solamente son desconocidas de los compradores, sino que las etiquetas, prospectos, etc., dicen y aseguran que su uso es completamente inofensivo.

Las tinturas para el cabello que los perfumistas anuncian y venden como preparaciones vegetales ó productos inocentes de plantas exóticas, contienen todas venenos violentísimos.

Las unas, llamadas «Tinturas progresivas», que obran poco á poco, en diez ó quince días, según la intensidad del color que se desea obtener, son disoluciones amoniacales de nitrato de plata, cuyo menor peligro es producir enfermedades de los ojos.

Las otras, llamadas «Tinturas instantáneas», son una disolucion de litargirio (sal de plomo) en agua de cal.

Cierta agua muy conocida se compone de una disolucion de sulfuro de plomo en hiposulfito de sosa.

Una de las tinturas más usadas y también una de las mejores se vende en tres frascos:

1.º Disolucion de nitrato de plata y de sulfato de cobre.

2.º Disolucion de sulfuro de sodio.

3.º Un frasco con el modesto título de «Agua para separar», contiene una disolucion de cianuro de potasio para quitar al cuero cabelludo las manchas del nitrato de plata.

Otra agua está compuesta, según dicen los prospectos, de jugos de plantas exóticas y beneficiosas.

Hecho su análisis, se encuentra que tiene: agua de rosas, 94'5; flor de azufre, 2'7; acetato de plomo, 3'8; es decir, lo necesario para hacer un sulfuro de plomo que no tiene ni mucho menos las virtudes anunciadas.

Así es que muchas jóvenes hermosas y coquetas se han sorprendido al perder sus cabellos y tener todas las enfermedades de cabeza posibles desde que emplean semejantes misturas.

Para combatir la calvicie cuando han resultado inútiles pomadas, grasas de oso y aceites, el perfumista ó el peluquero aconseja y vende pomadas de cantáridas y aceites de croton. ([Aviso á los aficionados!])

Para hacer desaparecer el vello de los hombros y brazos hay numerosas recetas de pomadas.

Una de las más célebres se compone de mercurio, 60 gramos; sulfuro de arsénico, 30; litargirio, 30; almidon, 20. Se hace con agua de jabón una pasta que se extiende sobre la parte velluda.

Con el nombre de cosméticos para la cara se venden á los artistas y á las mujeres leches, emulsiones, polvos, pastas, etc., que encierran más cantidad de sustancias dañinas que todas las demás preparaciones.

Entiando en consideraciones, ya no se sorprenderá nadie de ver á una actriz famosa por su belleza desfigurada al año de ejercer su profesion. El público atribuye esto á una vida irregular.

Una leche muy renombrada que promete hacer que desaparezcan las manchas, los granos, el paño, etc., se compone de: sublimado corrosivo, 1'07; óxido de plomo hidratado, 4; agua, 122. Acido sulfúrico y alcanfor en pequeña parte.

En los polvos con que las mujeres se cubren la cara, los hombros y los brazos se ha encontrado hasta 300, 400, 500 y 900 gramos de carbonato de plomo por cada 1.000 gramos de polvos. Esto forma en la piel una argamasa muy parecida á la que emplean los albañiles para revocar de blanco.

Los polvos de arroz, de almidon, de talco, de alabastro ó de bismuto no se sostienen, no «tapan»: el carbonato de plomo (albayalde) es el único que resiste al calor y á la transpiracion.

La pasta llamada blanco de bismuto tiene reflejos grises que perjudican á la belleza del color. Además es cara, 14 ó 15 pesetas el kilogramo. El blanco de plata no cuesta más que dos pesetas el kilogramo. Tiene reflejos brillantes y resiste al sudor y al calor del escenario; pero está compuesto de una gran parte de carbonato de plomo y es tanto más apreciado cuanto mayor cantidad contiene.

EL TENOR TAMAGNO

El famoso intérprete del Guillermo Tell se retira del teatro en cuanto termine su última campaña en América.

Tamagno abandona la escena inmensamente rico, no sólo por los grandes sueldos que ha ganado, sino también por ser hombre en extremo económico y, hasta si se quiere, tacaño.

Acerca de este punto publica un popular semanario de Barcelona los siguientes curiosos detalles:

«Tamagno—dice La Esquella—tenía fama de aceptar todos los convites, pero jamás devolvía ninguno: con lo cual había resuelto el problema de comer bien y con poco gasto. Cuando iba contratado á alguna capital, el fondista ya sa-

bía que la habitacion más barata era para él.

Además del servicio ordinario, era preciso facilitarle una mesa, un hornillo y un par de planchas, porque Tamagno tiene costumbre de plancharse él mismo la ropa.

El único lujo que se permite es el de un criado, y para eso no era él quien le pagaba.

Aunque parezca increíble, este criado era su propio hermano, *il suo caro fratello*, ó mejor dicho, *il suo barato fratello*, porque Tamagno no se contrataba sino con la condicion de que habían de contratar también al hermano como corista.

Durante el día le empleaba, pues, en las faenas domésticas y por la noche salía en los coros y gesticulaba y abría la boca, sin cantar, por supuesto, porque no tenía voz ni oído.

El tenor guardará su fortuna—porque seguramente no la gastará—en una posesion que tiene en su país.

Según noticias, la dependencia más notable del hotel no es el salón, ni la alcoba, ni siquiera el comedor.

Es el lavadero.

Porque Tamagno se propone lavar él mismo la ropa.

Quizá por aquello de que «la ropa sucia debe lavarse en casa.»

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 13 5-45 t.

Han salido ya de Manila las tropas que habian recibido órdenes de aprestarse para marchar á Yap con objeto de sofocar la insurreccion y aplicar el debido castigo á aquellos salvages.

El Sr. Camacho ha rehusado el cargo de Gobernador del Banco de España que le habia sido ofrecido por el Gobierno.

El presidente del Consejo de Ministros Sr. Cánovas saldrá esta noche para San Sebastian.

En Bilbao se ha hecho un entusiasta recibimiento al Sr. Sagasta.

El cólera va disminuyendo en todas las provincias invadidas.

Rusia procede al licenciamiento de tropas.

Madrid 14 10 m.

La Gaceta publica hoy la circular de la junta del Censo.

Ayer ocurrieron 49 invasiones y 35 defunciones del cólera.

Quedan completamente terminadas las huelgas de Barcelona y Málaga.

Última hora

Por la Alcaldía se nos ha facilitado el siguiente telegrama del señor Gobernador:

«Aplazado hasta el día 20 la reunion de la Junta Municipal del Censo para las operaciones del artículo 23 y disposicion 2.ª transitoria de la ley.»

De modo que la reunion que debia celebrarse mañana queda aplazada para la fecha que indica el telegrama.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
S. José, frente al Fielato

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó desearne de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrifico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositaris.— Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositaris: todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositaris.— Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Escribiente Hay uno que desea colocacion. Informarán en esta imprenta.

LA ACREDITADA MAGNESIA EFERVESCENTE Valenzuela

Se vende á una peseta el bote

Venta en Mahon: Farmacias de D. Juan Prat, don Mauricio Hernandez, Huérfanas de Sintés y D. Jaime Ferrer.

La Catalana

COMPANIA DE SEGUROS

contra incendios y explosiones de gas á prima fija

UNICA EN SU CLASE DOMICILIADA EN BARCELONA.
Capital social 20.000.000 de reales.

Subdirector en la isla de Menorca don Pascual José Hernandez.

En venta Lo está una casa situada en esta ciudad, calle de Gracia n.º 57. Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

Solitarios de nacar con iniciales de oro de ley. Véndese al precio de 8 pesetas el par en la platería de Juan Tudurí, hijo, Plaza del Carmen número 11.

Nodrizas Hay una joven que desea hallar criatura para amamantar á media leche en casa de los padres de la criatura. Informarán calle de San Sebastian n.º 27.

Para vender Lo está una Máquina para calzado, especial para bordados. Informarán en esta imprenta.

Casa para alquilar Calle de Prieto y Caules 64. Informes Frailes 36.

Para alquilar Lo está en San Luis el Horno de Pepe, situado en la calle de San Luis (Cos) de dicho pueblo. Para informes en el mismo.

Para vender Lo está un magnífico almacén para toda clase de utensilios situado en Vista Alegre; para informes Cifuentes 32. 2

Para vender Lo está una viña que está situada en el camino llamado "D'es Marquedalet", de este término municipal y para su informe, dirigirse en la viña de "Ne Perica", en la carretera nueva de Mahon á Ciudadela.

Para alquilar Lo están los altos de la casa n.º 33 de la calle de San José. Informes en la misma calle n.º 27.

AÑO XLIX

La Moda Elegante Ilustrada

PERIÓDICO ESPECIAL DE SEÑORAS Y SEÑORITAS
INDISPENSABLE EN TODA CASA DE FAMILIA

Publicase los dias 6, 14, 22 y 30 de cada mes. Aparte de las secciones de modas y labores de utilidad y adorno, da al año sobre 250 columnas de escogida lectura.

PRECIOS DE SUSCRICION EN PROVINCIAS

EDICIONES DE LUJO

PRIMERA EDICION:—48 figurines iluminados, 40 suplementos con patrones trazados en tamaño natural, grandes hojas de dibujos para toda clase de labores y bordados, ó selectas piezas de música.

Un año, 40 pesetas; seis meses, 21; tres meses, 11.
SEGUNDA EDICION:—24 figurines iluminados, 30 suplementos con patrones trazados en tamaño natural, ó grandes hojas de dibujos para toda clase de labores y bordados.
Un año, 28 pesetas; seis meses, 15; tres meses, 8.

EDICIONES ECONÓMICAS

TERCERA EDICION:—12 figurines iluminados, 24 suplementos con patrones de gran tamaño, dibujos para toda clase de bordados y labores.

Un año, 18 pesetas; seis meses, 9; tres meses, 5.
CUARTA EDICION:—24 suplementos de patrones trazados, ó dibujos para todas clase de bordados y labores.

Un año, 14 pesetas; seis meses, 7; tres meses, 4.
En Portugal rigen los mismos precios que en provincias, á razon de 184 reis por peseta.

La ADMINISTRACION de dicha publicacion (ALCALA, 23, MADRID) remite gratis un número de muestra á las personas que deseen conocerla.

En Mahon se admiten suscripciones en la Librería de don Antonio Sintés, Deyá 4, y en la imprenta do EL LIBERAL.

Zapatería La Aurora

PRIETO Y CAULES, 7

En dicho establecimiento se encontrará toda clase de calzado, tanto cosido como claveteado á precios baratísimos.

Botines hombre claveteados de becerro á 6 pesetas par. Botines hombre cosidas material extranjero á 10 pesetas par. Botines hombre calcuta cosidas á 6 pesetas par, y otras tantas que no enumero por no cansar.

Acudid y os convencereis de la solidez, elegancia y baratura!

7—PRIETO Y CAULES—7

(ANTES ARRABAL)

LA FUNERARIA

San Roque, 24

Taller de ataúdes, cuyos precios se hallan al alcance de todas las fortunas.

Todos los ataúdes construidos en este taller reúnen las mismas condiciones de elegancia y solidez, que los usados en las grandes capitales.

24, SAN ROQUE, 24

EDICTO

El Recaudador de Contribuciones de la zona de Menorca.

Hace saber: Que con arreglo al edicto publicado en el "Boletín Oficial", de 9 del corriente mes, la cobranza voluntaria de las cuotas del primer trimestre de 1890-91 de las contribuciones territorial é industrial tendrá lugar en el distrito municipal de Mahon durante los dias 14 al 19 de este mes en el local de la Recaudacion sito en la calle del Angel n.º 14 desde las 9 de la mañana á la 1 de la tarde.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo de la Instruccion de 12 de Mayo de 1888.

Mahon 12 de Agosto de 1890.—El Recaudador Subalterno, Goñalons, Carreras y C.ª

LOTERIA NACIONAL

Administracion de loterías de 1.ª clase

Núm. 2

3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 20 de Agosto de 1890.

Prospecto

Ha de constar de 30.000 billetes, al precio de 50 pesetas el billete, divididos en décimos á cinco pesetas, y distribuyéndose 1.095.000 pesetas en 1.530 premios, de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS
1 . . . de	140.000
1 . . . de	70.000
1 . . . de	35.000
1 . . . de	15.000
23 . . . de 3.000	69.000
1.200 . . . de 500	600.000
99 aproximaciones de 500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 140.000 pesetas	49.500
99 id. de 500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 70.000 pesetas	49.500
99 id. de 500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 35.000 pesetas	49.500
2 aprox. de 4.000 ptas cada una para los números anterior y posterior al del premio mayor	8.000
2 id. de 3.000 id., para los números anterior y posterior al del premio 2.º	6.000
2 id. de 1.750 id., para los números anterior y posterior al del premio 3.º	3.500
1.530	1.095.000

Mahon 10 Agosto 1890.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Salicilatos DE BISMUTO Y CERIO de VIVAS PÉREZ

Aprobados por la Real Academia de Medicina de Granada, recetados por verdaderas eminencias médicas de todas partes, y adoptados por los Hospitales.

Curan inmediatamente como ningún otro remedio empleado hasta el día toda clase de vómitos y diarreas, de los tísicos, de los viejos, de los niños, cólera, tífus, disenterías, vómitos de los niños y de las embarazadas, catarros, úlceras del estómago y piroxis con erupciones féridas. Ningún remedio alcanzó de los médicos y del público tanto favor por sus buenos resultados, que son la admiración de los enfermos.

PRECIOS: En España: Caja grande, 3,50 pesetas. Pequeña, 2 ptas.

Cuidado con las falsificaciones ó imitaciones, porque no darán resultado. Exigir la firma y marca de garantía.

DEPÓSITO GENERAL: Alería. Farmacia VIVAS PÉREZ desde donde se remiten por correo á todas partes enviando 75 cts. más por certificado.

POR MAYOR: Madrid, M. Garcia, Sociedad Ibero-Universal y J. Hernandez. Barcelona, Sociedad Farmacéutica é Hijos de J. Vidal y Ribas.

De venta en todas las boticas de las provincias y pueblos de España, Ultramar, Buenos Aires, y en toda la América del Sur.

Se necesitan para la confeccion de números de punito, en la calle de la Infanta, n.º 74.

AVISO Hoy ha empezado la venta de un horno de cal en el predio Biniparratx Petit, detallándose en partida la de terron á 28 céntimos de escudo el quintal y la grava á 16 céntimos. 3

Para Mahon Saldrá la próxima semana del puerto de Barcelona, la goleta "San Jaime", patron Leon, admitiendo carga á flete y pasajeros. Lo despachan los Sres. Moll y Corominas, Plaza Palacio.

Para alquilar Lo está una casa Calle de la Iglesia n.º 12. Informarán calle Hannover n.º 4.

Listas de embarque Véndense á 5 céntimos de peseta ejemplar en la imprenta de este periódico.